



**Eje I:** “La integración regional como horizonte”: geopolítica del poder, soberanía y unidad latinoamericana

**Mesa 2:** Geopolítica e integración regional. Reconfiguración del orden mundial

Título de la ponencia: **CELAC ¿Cumbre de la integración latinoamericana?**

Autores: **Pablo José Reid<sup>1</sup>:Gabriel Sarfati<sup>2</sup>:** (CEFMA Morón)

**Palabras clave:** CELAC, Integración, Región, Desarrollo, Autonomía, Antiimperialismo.

Tras la Segunda Guerra Mundial, Estados Unidos se preocupó por la *amenaza comunista en América Latina*. Lo manifestó entre el 30 de marzo y el 2 de mayo de 1948 en la *Novena Conferencia Internacional Americana* de Bogotá, realizada en una Colombia bañada en conflictos y violencia coronada con el crimen del líder liberal-popular Eleacer Gaitán en abril de 1948, motivando una ola represiva conocida como Bogotazo.

Allí se aprobó la *Carta de la Organización de Estados Americanos* (OEA), una organización del continente similar a la ONU. Con el tiempo se vería que era solo una herramienta estadounidense para librarse de *la infiltración comunista* como se verá en Guatemala (derrocamiento de Jacobo Arbenz en 1954), Cuba desde 1959 y otros

---

<sup>1</sup> Profesor en Historia en I.N.S.P. Joaquín V. González. Licenciado en Historia en Universidad Nacional de Lujan. Ex Profesor de Historia de América Latina del Siglo XX en la Universidad Nacional de La Matanza. Investigador Independiente en la misma casa. Colaborador. del Centro de Estudios y Formación Marxista (CEFMA). C. E. [pajoreid@yahoo.com.ar](mailto:pajoreid@yahoo.com.ar). Tel. 4669-4391, 15-5137-2650

<sup>2</sup> Periodista e investigador, FM La Siglo de Morón, portal Web Huellas Suburbanas integrante de multimedios oeste maestría en curso de periodismo y política en la UNLP. Autor y coautor de varios libros. Colaborador. del Centro de Estudios y Formación Marxista (CEFMA). [eldesarmadero@gmail.com](mailto:eldesarmadero@gmail.com) 011-57590936./7.....

lugares, ya que esta infiltración era presentada como una agresión encubierta de la URSS. Por ello simultáneamente surgieron diversas asociaciones ibero-latinoamericanas con el objetivo de desarrollar políticas propias.

CELAC (Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños) creada el 2 de diciembre de 2011, fue la última y más completa organización regional persiguiendo políticas para un desarrollo independiente conforme a sus intereses pese a las oscilaciones de sus gobiernos. Surgió como una opción de unidad iberoamericana que responda a sus intereses comunes, excluyendo a Canadá y Estados Unidos, visto sobre todo este último como una injerencia que afectó la soberanía vital de cada miembro y de la región toda.

Aquí se trata de analizar cómo se llegó a ella. Las expectativas posteriores. Es esto una síntesis de otras investigaciones publicadas y en curso.

### **Antecedentes**

La primera experiencia surgida de las Guerras de Independencia fue el Congreso Anfictiónico de Panamá. Nació de la pluma de Bernardo de Monteagudo plasmada en el documento *Sobre la Necesidad de una Federación General Entre los Estados Hispanoamericanos y Plan Para su Organización* de 1824<sup>3</sup>, donde justificaba la necesidad de la unión hispanoamericana.

Llevado por Simón Bolívar en Panamá del 22 de junio al 15 de julio de 1826. Los concurrentes fueron la Gran Colombia, Perú, Bolivia, Estados Unidos de Centro América y México, faltaron las Provincias Unidas del Río de la Plata, Paraguay, Brasil, Chile, Haití y tarde o como observadores Estados Unidos, Gran Bretaña y los Países Bajos<sup>4</sup>. En el se trataron tres ejes centrales: Defender la independencia, asegurar la paz interior y dar garantías a los derechos naturales<sup>5</sup>. Hubo muchas resoluciones, pero desgraciadamente la crisis de esos protoestados coloniales, la desunión interna y

---

<sup>3</sup> Monteagudo Bernardo, (1989). Ensayo Sobre la Necesidad de una Federación General Entre los Estados Hispanoamericanos y Plan de su Organización, *Escritos*, Honorable Senado de la Nación Argentina

<sup>4</sup> Teniendo en cuenta el moderno mapa político americano los concurrentes fueron Bolivia, Perú, Ecuador, Venezuela, Colombia, Panamá, Nicaragua, Guatemala, Costa Rica, El Salvador, Honduras, México, Haití. No concurren Argentina, Chile, Brasil y Paraguay. Cuba, Uruguay y Rep. Dominicana no existían entonces como estados independientes.

<sup>5</sup> La declaración del Congreso consta de 30 artículos. Para su análisis se sugiere ver: Bra, G. (1984). El Congreso Anfictiónico de Panamá, *Todo es Historia N° 205*. Reid, P. (2009). *De Monteagudo a UNASUR, una vocación de Unidad Regional*, Primeras Jornadas del Departamento de Historia del Centro Cultural de la Cooperación Floreal Gorrini, Problemas históricos latinoamericanos.

externa, las guerras civiles, la influencia de diversas potencias externas al continente y el rechazo o ninguneo de las oligarquías dominantes locales llevaron a su fracaso o por lo menos a su no aplicación.

Sería temerario decir que en los años transcurridos entre 1826 y el presente no ocurrió nada en pos de la unidad americana. Luego se intentaron fallidas unidades en Lima (1847), Santiago de Chile (1856) y nuevamente en Lima (1864) en el siglo XIX, y en el siguiente formaron algunas organizaciones parciales y/o de efímera duración como ABC, ALADI, CAN<sup>6</sup>.

Por su parte a iniciativa de Estados Unidos se reunió el Primer Congreso Panamericano en Washington en 1889, que no logró su objetivo básico de establecer el libre comercio en el continente (solewerg). Luego el TIAR (1947) y la OEA (1948) que demostraron para la desolación de los latinoamericanos que éstas estaban más al servicio económico, político estratégico y militar de Washington<sup>7</sup> que para salvaguardarlos de agresores externos al continente.

A su vez a la llegada de la década del noventa del siglo XX, producía nuevas iniciativas unificadoras o de cooperación en el continente (algunas venían de años anteriores). La mayoría de ellas eran de corte económico-comercial, muchas monitoreadas por Estados Unidos y construidas bajo las coordenadas de la democracia liberal representativa y el libre comercio globalizado<sup>8</sup>:

Las más conocidas (CARICOM). Comunidad del Caribe, fundada en 1973 (Bahamas, Barbados, Belice, Guyana, Jamaica, Montserrat, Surinam y Trinidad Tobago).

(ALADI). Asociación Latinoamericana de integración, fundada en 1980 (Chile, México, Colombia, Venezuela, Perú Ecuador, Bolivia, Argentina, Brasil, Paraguay, Uruguay).

(MERCOSUR). Mercado Común del Sur, fundado en 1991 (Argentina, Brasil, Uruguay y Paraguay, brevemente Venezuela tuvo como observadores a Chile, Bolivia y Ecuador.

---

<sup>6</sup> ABC: Argentina, Brasil, Chile (1902). ALADI: Asociación Latinoamericana de Integración (1980). CAN: Comunidad Andina de Naciones: Colombia, Venezuela, Ecuador, Perú (1969). MERCOSUR: Mercado Común del Sur (1991). G.3: México, Colombia, Venezuela (1993). ALBA: Alianza Bolivariana de las Américas (2000). Ver: Davene. O. (1999), *América Latina en el Siglo XX*. Síntesis, p. 239. Katz. C. (2006), *El Rediseño de América Latina, ALCA, ALBA, MERCOSUR*. Luxemburg, p. 65.

<sup>7</sup> La intervención en Guatemala contra el presidente Arbenz, la conducta hacia la revolución cubana en 1961 y el papel del TIAR durante el conflicto de Malvinas entre Gran Bretaña y Argentina en 1982 entre otros, fueron pruebas de ello.

<sup>8</sup> Ver: Davene O. *Ob. Cit*, p 239.

(TLCAN). Tratado de Libre Comercio de América del Norte, fundada en 1992. (Canadá, México y Estados Unidos).

(ALCA). Área de Libre Comercio de las Américas. Debía hacerse en 2005 (incluiría a todos los estados de América).

En el caso del MERCOSUR, se ha planteado como debilidad la dificultad de equilibrio entre Brasil y Argentina, la inferioridad al momento de tomar decisiones de los socios menores Uruguay y Paraguay o la dificultad por cuestiones ideológicas para incluir brevemente a Venezuela entre sus filas. Además, nunca quedó claro si estaba al servicio de los grupos dominantes locales o si se encuentra al servicio de los pueblos<sup>9</sup>.

El contexto político del momento en la región, estaba regido por dos documentos emitidos en sendas reuniones regionales sobre los sistemas políticos y económicos que debían velar por ella. Por un lado, la *Carta de la OEA* (Organización de Estados Americanos), reformada y promulgada el 25 de mayo de 1997 que en sus artículos 3 y 9 establecía la solidaridad de los Estados americanos sobre la base de la democracia representativa y cuyos gobiernos democráticamente constituidos sean derrocados por la fuerza podrán ser suspendidos de la Asamblea General y demás cuerpos que se hayan creado<sup>10</sup>.

Por otro lado la *Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de los Países de América Latina y de la Unión Europea*, más conocido como Grupo Río, emitió la *Declaración de Río de Janeiro* el 29 de junio de 1999 que en sus extractos principales establecía en los puntos 1 y 7 promover y desarrollar relaciones en una asociación estratégica birregional, un diálogo político respetuoso del derecho internacional basadas en la liberalización comercial el libre flujo de capitales.<sup>11</sup> Esto era señal que se marcaba la necesidad de la unidad y la legalidad institucional en un mundo globalizado liberal irreversible.

Pero llega el fin del siglo XX, las crisis económicas de los años noventa en América, conocidas como *Caracazo* en Venezuela, *Tekila* en México, *Caipirinha* en Brasil, *Tango* en Argentina, etc<sup>12</sup>, y a caballo de este último un impactante estallido social en los años

---

<sup>9</sup> El pensador e historiador Claudio Katz indica que el MERCOSUR sostiene el libre comercio, consolida la deuda externa, promueve la agricultura industrial y la relación con E.E.U.U. y es capitalista a pesar de reconocerle tres grandes etapas; una neoliberal hasta 1995, otra de paralización de 1998 a 2002 y la última de replanteo y keynesiano desde entonces. Ver: Katz C. *Ob. Cit*, capítulos 2 y 3.

<sup>10</sup> Ver: Davene Oliver, (1999), *Ob. Cit*, Madrid, Síntesis, p.p 236.

<sup>11</sup> Extraído de Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de los Países de América Latina y de la Unión Europea el 29 de junio de 1999. Ver: Davene O. *Ob. Cit*, p 249.

<sup>12</sup> Así llamadas las crisis económicas y estallidos sociales ocurridos como consecuencia de la aplicación de las leyes de mercado neoliberales propuestas por el F. M. I. En la Argentina implicó la caída del presidente Fernando De La Rúa no pudiendo formar un gobierno estable durante dos semanas.

2001 y 2002 en dicho país<sup>13</sup>, transformándose en un símbolo de lo que esperaba a los países que adoptaron, meticulosamente, los principios neoliberales. Consolidados en América por medio de la adopción del llamado Consenso de Washington, el respaldo militar del Plan Colombia y los dictados económico-financieros del FMI y el Banco Mundial<sup>14</sup>, entraron en crisis. La coronación de la unidad continental, en ese marco que Estados Unidos pretendía sellar con la firma del ALCA<sup>15</sup>, perdió prestigio.

Este habría sido propuesto por primera vez por el gobierno de Estados Unidos en la *Cumbre de las Américas* celebrada en Miami en diciembre de 1994 y se disponía su aprobación en la *Cuarta Cumbre* que se haría en Mar del Plata, Argentina, en noviembre de 2005, que fracasó por la acción de Argentina, Brasil, Venezuela con el respaldo ausente de Cuba.

De alguna manera estos nuevos gobiernos progresistas ganan la hostilidad de la potencia del norte, pero también de capitalistas y demócratas liberales y socialdemócratas de Europa y de sus propios países. Estos no vacilaron en promover acciones desestabilizadoras.

En 2002 se experimentó el primer golpe de estado contra estos en Venezuela que tras tres días de tensión fracasó. A ello siguió un nuevo intento con un paro petrolero de cuadros directivos y técnicos en PDVESA (Petróleo de Venezuela Sociedad Anónima) que también falló.

Fue con esta experiencia que desde Venezuela se impulsó una nueva noción de unidad latinoamericana sin la influencia de Estados Unidos. El primer paso fue la fundación de la CONASUR el 8 de noviembre de 2004 durante a la III Cumbre de Presidentes de Sudamérica realizada en Cuzco, Perú, pero falló por los desacuerdos programáticos entre Argentina, Brasil y Venezuela y el temor a perder independencia de los países.

---

<sup>13</sup> Los regímenes neoliberales impulsados en América Latina bajo el manto del Consenso de Washington imponían desprotección, desregulación, desestatización y rigurosas obligaciones económicas, financieras y políticas liberales. Ver: Calloni S. Ducrot V. E. (2004), *Recolonización o Independencia, América Latina en el Siglo XXI*, Norma, p.p 69 a 78.

<sup>14</sup> El Consenso de Washington encerraba las condiciones económicas necesarias para garantizar el más férreo liberalismo en el continente. Los documentos de Santa Fe y el Plan Colombia elaborado con la excusa de combatir el terrorismo, los narcóticos y el comunismo se veían como el respaldo militar de su cumplimiento. Ver: Calloni S. Ducrot V. E. *Ob Cit*, p.p 69 a 134 y 237 a 258.

<sup>15</sup>El ALCA (Alianza de Libre Comercio de las Américas) fue una propuesta de integración panamericana de Estados Unidos en la cumbre de presidentes de Miami de 1994, pero su concreción fracasó en la cumbre similar de Mar del Plata de 2005 por iniciativa de los presidentes de Venezuela, Brasil y Argentina, al verificar el control estadounidense sobre las economías del continente. Ver: Katz C. *Ob. Cit*, p.p 15 a 20.

### **UNASUR:**

Pero también Estados Unidos desarrollaba su política. Este buscaba el fracaso de todo proyecto que lo excluya como país rector. Por esa época estaba vigente el *Plan Colombia* que reconocía su correlato teórico en el Documento de Santa Fe IV Para el Nuevo Milenio elevado en el año 2000.

Sin embargo, los procesos políticos no se detenían. Con altibajos, continúan y el 23 de mayo de 2008 quedó constituida UNASUR (Unión de Naciones Suramericanas) en el Centro de Convenciones Ulyses Covinaraes de Brasilia, esta vez con el acuerdo de todos los países sudamericanos<sup>16</sup>. Que en su acta constitutiva expuso la integración como la unión sudamericana en los principios del respeto a la soberanía territorial de los Estados<sup>17</sup>.

### **CELAC:**

Por ello era necesario una unidad más extensa y contundente. En efecto las negociaciones a niveles de cancillerías y asesores para formalizar la CELAC (Comunidad de estados Latinoamericanos y Caribeños) proseguían a pie firme. Tras alcanzar concertaciones entre los países del subcontinente y como resultado de las *Reuniones Cumbre de América latina y el Caribe (CALC)* se llegaría al encuentro del 22 y 23 de febrero de 2010 en Playa del Carmen donde se acordaba la creación de una entidad superadora del *Grupo Rio* constituido en 1986.

La ampliación de la unidad latinoamericana llegó finalmente el 2 de diciembre de 2011 cuando se realizó la *Cumbre de Presidentes y Jefes de Estado de América* en Caracas, que reunió a 33 países menos Estados Unidos y Canadá. Allí quedó formalmente constituida la CELAC (Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños), en lo que el presidente Hugo Chávez de Venezuela consideró *hecho histórico*<sup>18</sup> y la presidenta

---

<sup>16</sup> Los países miembros son Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Ecuador, Paraguay, Perú, Uruguay, Venezuela, Guyana y Surinam.

<sup>17</sup> Ver: Pignotti. D. (2008). “La Construcción de la Soberanía Regional”, *Le Monde Diplomatique*. Junio, p. 8.

<sup>18</sup> Nota de Redacción, “Nació la CELAC” (2011, 8 de diciembre), *Nuestra Propuesta*, Ed Nuestra Propuesta. P. 11.

argentina Cristina Fernández ponderó *momento histórico para América* además de reclamar una vez más la soberanía de las Islas Malvinas.

La nueva organización incluyó a 33 países (12 de América del Sur, los 10 de América Central ístmica e insular, más México y los 11 del Barlovento caribeño de habla inglesa y holandesa)<sup>19</sup>. 550.000.000 de habitantes y una superficie de 20.000.000 de Km<sup>2</sup>.

Esta novedosa organización tendría como objetivos resolver conflictos, elaborar políticas comunes y dar mayor protagonismo a la región en el mundo. Sería conducida por una troika rotativa de tres mandatarios que serían anfitriones de las siguientes reuniones de CELAC. La primera fue en Venezuela, luego en Chile y Cuba<sup>20</sup>, y así sucesivamente. En la misma reunión se tomaron las primeras decisiones. Una, Hugo Chávez y Cristina Fernández de Kirchner avanzaron en acuerdos económicos y de cooperación ya alcanzados. Otra, los presidentes de Argentina y Brasil alcanzaron un acuerdo hemisférico de integración productiva entre ambos países<sup>21</sup>. Tercera, Chávez profundizaría el avance de Petrocaribe<sup>22</sup>. Por último, Argentina, Brasil y Venezuela surgían como los articuladores de los ejes de acuerdo de la región encuadrada en CELAC<sup>23</sup>.

Simultáneamente, Estados Unidos contragolpeaba con políticas de captación de países latinoamericanos y de entorpecimiento a cualquier unidad continental que no lo tuviera como miembro líder. Aunque en 2005 en Mar del Plata el ALCA fue vencido<sup>24</sup> y Estados Unidos no lograrse el ansiado mercado común americano libre de aranceles, lo iba reemplazando con los TLC (Tratados de Libre Comercio) bilaterales con países o regiones<sup>25</sup>, que se profundizaron entre 2005 y 2010.

---

<sup>19</sup> Argentina, Uruguay, Brasil, Paraguay, Bolivia, Chile, Perú, Ecuador, Colombia, Venezuela, Panamá, Costa Rica, El Salvador, Nicaragua, Honduras, Guatemala, México, Haití, República Dominicana, Cuba, Belice, Surinam, Guyana, Jamaica, Trinidad y Tobago, Curacao-Aruba, Antigua y Barbuda, Bahamas, Barbados, Dominica, Grenada, Santa Lucía, San Cristóbal y Nieves, San Vicente y Granadinas.

<sup>20</sup> Ver: Hugo Chávez, Sebastian Piñera, Raúl Castro, respectivamente. Ver: Nota de Redacción. (2011, 8 de diciembre), Nació la CELAC. *Nuestra Propuesta*. P. 11.

<sup>21</sup> Esto explicaría los encuentros de las funcionarias de industria argentina y brasileña en Buenos Aires producidos entre el 6 y el 10 de febrero de 2012, que tanto preocupara a la prensa opositora al gobierno argentino.

<sup>22</sup> Petrolera del Caribe (Petrocaribe) es una empresa respaldada por PDVESA, con la cual Venezuela suministra petróleo barato a los miembros regionales del ALBA.

<sup>23</sup> //connuestraamerica.blogspot.com/2011/12/las-tareas-de-la-celac-.html

<sup>24</sup> “El ALCA al carajo”, en palabras del presidente venezolano Hugo Chávez durante una manifestación popular en el Estadio Mundialista de Mar del Plata el 5 de noviembre de 2005, realizada por cierto con la anuencia del presidente argentino de entonces Néstor Kirchner.

<sup>25</sup> CAFTA (Costa Rica, Nicaragua, El Salvador, Guatemala, Honduras, Panamá y Rep. Dominicana), Perú, Chile, Colombia, entre otros.

Así, ya el 22 de junio de 2011, se desarrolló en Guatemala la *Conferencia Internacional de Apoyo a la Estrategia de Seguridad en Centro América* que reunió a los países centroamericanos más México, Colombia, Estados Unidos y algunos países europeos significando la aprobación de subsidios aportados por el FMI, el BID, Estados Unidos, Canadá y otros países para entrenar a sus Fuerzas Armadas y de seguridad en la lucha contra el narcotráfico, el terrorismo, populismos izquierdistas y el delito en general, ayudando con una práctica de partnership<sup>26</sup>. Por ello Estados Unidos pudo introducir tropas en Costa Rica y también reforzar su presencia en el área caribeña con vista al sur, concretamente Venezuela, Ecuador, Bolivia, pero también hacia Brasil, Argentina o Nicaragua en América Central, sin olvidar el objetivo de siempre, es decir Cuba.

Entre 2015 y 2022 aproximadamente, CELAC, al igual que UNASUR, estuvieron desarticulados, disminuidos, empobrecidos, a causa de la llegada de gobiernos neoliberales a la mayoría de sus países, que no comulgaban con las ideas revolucionarias o simplemente reformistas, antimperialistas que sobrevolaban sobre el. La situación quedó además agravada por el hecho de que países que habían sido sus impulsores con gobiernos progresistas como Brasil, Argentina, Uruguay, Ecuador, Bolivia, Etc; en esos años cayeron en las redes neoliberales y se alejaron o quedaron bloqueados y sometidos a interminables conflictos internos e injerencias del imperialismo, sobre todo estadounidense, casos de Venezuela, Nicaragua o Cuba.

Entonces la propaganda liberal sostuvo que la CELAC quiso inútilmente eclipsar a la OEA siendo esta el principal foro multinacional hemisférico occidental con una rica y reconocida historia. Además, era una hechura bolivariana cuyos documentos eran tirar *ladrillos a la luna* sin influencia<sup>27</sup>.

Luego, el regreso de gobiernos progresistas desde 2019 a varios países o la llegada de estos después de mucho tiempo o por primera vez, casos de Chile, Honduras o Colombia, parece permitir recuperar la CELAC<sup>28</sup>.

Así con la presidencia pro tempore de Argentina, se desarrolló el 24 de enero de 2023 la *VII Cumbre de Jefes y Jefes de Estado y de Gobiernos* de la CELAC, con el regreso de Brasil, la participación de sus 33 miembros e invitados extra regionales. Pero faltó el presidente venezolano Nicolás Maduro, hostigado por la oposición política argentina

---

<sup>26</sup> El partnership consiste en convertir a países amigos en trampolines de/o socios del Pentágono a cambio de mejoras sustanciales a su equipamiento y entrenamiento. Ver: Rossi, A. (2011). América Central en la Mira de Estados Unidos, *Le Monde Diplomatique*, agosto, p. 12. Rossi, A., (2010). Preparando el Garrote, *Le Monde Diplomatique*, septiembre. p. 10 y 11.

<sup>27</sup> Ver: Morales Sola, J. (2023, 25 de enero), El Presidente Siempre Choca Contra la Pared, *La Nación*, p. 11.

<sup>28</sup> UNASUR aún espera ese momento.

nucleada centralmente en el *Foro Argentino Democrático en la Región*<sup>29</sup> y pedidos de detención por la dirigente Patricia Bullrich<sup>30</sup>. Maduro, sin embargo, remitió mensaje llamando a unir fuerzas y rechazar el intervencionismo de Estados Unidos, el golpismo, poner fin a las sanciones salidas de ese país que promueven insurrecciones y pretenden hacer implosionar a los disidentes<sup>31</sup>.

Las fuerzas derechistas argentinas se movilizaron también contra Nicolás Díaz Canel, presidente del gobierno cubano y Daniel Ortega, jefe de estado de Nicaragua. El expresidente argentino Mauricio Macri dijo que *Maduro tuvo miedo*<sup>32</sup> y Bullrich publicó:

*“¡Ganó la democracia! Frenamos al narcotraficante Maduro y no vendrá a la Argentina. Celebro como miles de venezolanos, que tuvieron que emigrar a nuestra patria expulsados por el delirio socialista, evitaron la ofensa de ver al gobierno recibir con honores a este dictador*<sup>33</sup>.

La cumbre fue inaugurada con las palabras del presidente protempore argentino Alberto Fernández quien en su discurso sostuvo: *Vivimos en el continente más desigual del mundo y tenemos que encarar un proceso que nos lleva hacia la igualdad y justicia social de las naciones. Unidos y juntos es más fácil que hacerlo por separado*<sup>34</sup>.

Luego continuo: *Creemos que la democracia está en riesgo después de la pandemia. Los sectores de ultraderecha se están poniendo de pie y amenazando a nuestros pueblos. Esa derecha recalcitrante y fascista pone en riesgo la institucionalidad de nuestros pueblos*<sup>35</sup>.

Finalizando que: *Ha llegado el momento de hacer de América latina y Caribe una sola región que defienda los mismos intereses para el progreso de nuestros pueblos*<sup>36</sup>.

Las palabras del presidente argentino por la integración regional estuvieron acompañadas también de palabras de reconocimiento a Brasil y a su presidente Luis

---

<sup>29</sup> Integrado por Waldo Wolff, Jorge Furie, Alfredo Leuco, Eduardo Feinman entre otros. Ver: Vasallo G. (2023, 25 de enero), Maduro Apunto Contra Estados Unidos, *Página 12*, p 2.

<sup>30</sup> Mencionada como actuante en nombre de la DEA estadounidense. Ver: Vasallo G. *Ob. Cit.* P. 2

<sup>31</sup> Ver: Vasallo. G. *Ob. Cit.* p.2.

<sup>32</sup> Macri.M cuenta oficial de Twitter. Política. Mauricio Macri: “Maduro tuvo miedo”. (2023, 24 de enero) Infobae. <https://www.infobae.com/politica/2023/01/24/mauricio-macri-maduro-tuvo-miedo/>

<sup>33</sup> Bullrich, Patricia Tweet (23 ene. 2023) <https://twitter.com/PatoBullrich/status/1617619882539118592>

<sup>34</sup> Giménez, P y Caciabue, M (2023, 25 de enero). VII Cumbre de la CELAC: la disputa por el rumbo de la región. *Nodal*. <https://www.nodal.am/2023/01/vii-cumbre-de-la-celac-la-disputa-por-el-rumbo-de-la-region/>

<sup>35</sup> Giménez, P y Caciabue, M ob. Cit

<sup>36</sup> Giménez, P y Caciabue, M ob. Cit

Inacio *Lula* Da Silva. Además de celebrar la reinstitucionalización de Bolivia, el rechazo a los bloqueos que afecta a los pueblos y no puede permitirse, bregar por el dialogo en Venezuela y resaltar la distribución de vacunas a países necesitados. También declaró el no a la guerra entre Rusia y Ucrania<sup>37</sup>.

Por su lado el presidente uruguayo Luis Lacalle Pou pidió salir de las ideologías en la cumbre, orientar el comercio hacia Europa y China en forma libre. Díaz Canel y la presidenta hondureña Xiamara Castro respaldaron a Venezuela, que fue criticada por el uruguayo, Mario Abdo de Paraguay y Gabriel Boric presidente de Chile. Pero los países de tendencia bolivariana defendieron al depuesto Mario Castillo de Perú, mientras que Argentina y Brasil más moderados solicitaron prontas elecciones en el país andino<sup>38</sup>.

Por otro lado, no asistieron Andrés Manuel López Obrador de México, que fue representado por su ministro de relaciones exteriores y el presidente ecuatoriano Guillermo Lazo, reemplazado por su canciller Juan C. Olguin. Esto en protesta por el intento de asilar a la exministra correista María de los Angeles Duarte, aunque luego ello se frustrara<sup>39</sup>.

En otros ejes de trabajo se destacó la riqueza de los recursos naturales del continente, afincados en una zona de paz, valiosos para todo el planeta. En especial, se desatacó, el estado de guerra en Europa. También el cambio climático con foco importante en el Caribe y los desastres naturales que afecta a sus miembros de CELAC (además de CARICOM), la seguridad alimentaria, la seguridad energética, la integración por infraestructura, es decir temas que involucran a los habitantes de la CELAC como poblaciones y gobiernos. También la cultura se convirtió en una prioridad para el desarrollo de este espacio, procurándose incorporar el español en los países del CARICOM que en su mayoría hablan inglés y uno francés. Además de prestarse atención a las lenguas indígenas.

La declaración final incluyó 111 puntos. El último acto fue investir al nuevo presidente protempore de la CELAC, el Primer Ministro Ralph Gonsalves de San Vicente y Granadinas para el siguiente año. Tratándose de un estado neutro, no hubo objeciones de los 33 participantes en el conclave celebrado en Buenos Aires.

## Conclusión

---

<sup>37</sup> Ver: Molina. M. (2023, 25 de enero), La Democracia Está en Riesgo, *Página 12*, p. 4 y 5.

<sup>38</sup> Ver: Rosemberg. J. (2023, 25 de enero), Enunciados generales y Pocos Avances concretos, *La Nación*, p 12.

<sup>39</sup> Ver: Rosemberg. J. *ob. Cit.* p. 12.

Quizás sea prematuro para los historiadores mirar con categoría histórica a CELAC y por ello lo breve de esta exposición. Apenas ha iniciado su marcha y las sensaciones de voluntad de algunos mandatarios, como de zozobra ante la poca decisión de adherir a sus sugerencias por otros se amontonan por igual. Si CELAC es sin duda la ampliación de UNASUR, entonces podría evaluarse en una dimensión histórica y hacerse algunas conclusiones.

En síntesis, son pasos importantes en el marco de las sucesivas olas progresista, pero la cuestión no es fácil y el camino está lleno de peligros como lo demuestra la oposición extracontinental del imperialismo y de los mismos grupos de presión oligárquicos y burgueses ligados a él. Aun así, la noción de unidad continental existe desde los tiempos de Francisco de Miranda en el lejano inicio del siglo XIX y nunca dejó de estar viva.

Finalmente, el crecimiento de la unidad y la cooperación regional redundará en una mayor satisfacción de las aspiraciones y necesidades de los pueblos americanos, desligados de las exigencias de los centros del poder político y económico. Es de esperar que más pronto que tarde esa unidad se consolide.

### Referencias:

Documentos y fuentes:

-Monteagudo Bernardo,(1989). Ensayo Sobre la Necesidad de una Federación General Entre los Estados Hispanoamericanos y Plan de su Organización, *Escritos*, Honorable Senado de la Nación Argentina

Diarios y Revistas:

-Bra, G. (1984). El Congreso Antianfictónico de Panamá, *Todo es Historia N° 205*.

-Molina. M. (2023, 25 de febrero), La Democracia Esta en Riesgo, *Pagina 12*.

-Morales Sola, J. ( 2023, 25 de febrero), El Presidente Siempre Choca Contra la Pared, *La Nación*.

-Nota de Redacción (2011, 18 de diciembre), Nació la CELAC, *Nuestra Propuesta*.

-Pignotti. D. (2008). “La Construcción de la Soberanía Regional”, *Le Monde Diplomatique*. Junio.

-Rosemberg. J. (2023, 25de febrero), Enunciados generales y Pocos Avances concretos, *La Nación*.

-Rossi, A. ( 2011). América Central en la Mira de Estados Unidos, *Le Monde Diplomatique*, agosto.



- Rossi. A., (2010). Preparando el Garrote, *Le Monde Diplomatique*, septiembre.
- Vasallo G. (2023, 25 de febrero), Maduro Apunto Contra Estados Unidos, *Página 12*.

### **Bibliografía**

- Calloni S. Ducrot V. E. (2004), *Recolonización o Independencia, América Latina en el Siglo XXI*, Norma.
- Davene. O. (1999), *América Latina en el Siglo XX*. Síntesis.
- Katz. C. (2006), *El Rediseño de América Latina, ALCA, ALBA, MERCOSUR*. Luxemburg.

#### Congresos:

- Reid, P. (2009). *De Monteagudo a UNASUR, una vocación de Unidad Regional*, Primeras Jornadas del Departamento de Historia del Centro Cultural de la Cooperación Floreal Gorrini, Problemas históricos latinoamericanos.

#### Página web

- <https://www.connuestraamerica.blogspot.com/2011/12/las-tareas-de-la-celac-.html>.
- <https://twitter.com/PatoBullrich/status/1617619882539118592>
- <https://www.infobae.com/politica/2023/01/24/mauricio-macri-maduro-tuvo-miedo/>
- <https://www.nodal.am/2023/01/vii-cumbre-de-la-celac-la-disputa-por-el-rumbo-de-la-region/>